

REPUBLICA

PRECIOS

Un trimestre. . 250

Número suelto

10 céntimos



Año II—Núm. 53

Redacción y Administración: Sánchez-Ocaña, 46

Béjar, 23 de abril de 1932

No se devuelven los originales, aunque no sean publicados, ni se mantiene correspondencia con sus autores acerca de ellos.

De los originales que se nos remitan son responsables sus autores, quienes sin inconveniente de que usen pseudónimo, enviarán a esta Redacción sus trabajos firmados, con nombre y dos apellidos, citando las señas de su domicilio y pueblo de su residencia.

Nuestro agradecimiento

El aniversario de la República

Gracias, pueblo trabajador, pueblo republicano, pueblo democrático, pueblo de hidalgos, que día tras día, vienes elaborando la nueva aurora de profusión, de fe y entusiasmo en la esperanza de redención.

Gracias, por la acogida que habéis dispensado últimamente a este semanario mezquino y humilde, pero grandioso por sus campañas que van avaladas por la voluntad general y el entusiasmo íntegro de cuantos en él colaboran.

Gracias, por todo y para todos los que muestran interés hacia este semanario; estamos satisfechos, aunque no completamente; quisiéramos algo más, poco más, y así el periódico estaría en plena marcha, en su marcha uniforme, para poder seguir el camino que se ha trazado en su convincente propuesta.

Quisiéramos que cada lector, fuera un suscriptor fijo, porque cada lector cuesta dinero, y ese dinero necesitan sacrificarlo otros, otros correligionarios y simpatizantes, que son también pobres.

REPUBLICA necesita la ayuda de ti lector, suscribiéndote, porque suscribiéndote pagarás el número en su valor justo; su importe es poco más y esos céntimos más, mucho puede hacerte, mucho puede ayudarte para tener un arma pública con que defenderte de hipócritas y fariseos que conviven dentro de la actual sociedad, de esos caciques y «mezucones» que te han mangoneado de un lado para otro, sin encontrar nada eficiente y práctico en favor de ti y de los tuyos, en favor de tu pueblo, en favor de la sociedad humana.

Para eso ha nacido REPUBLICA; para propagar, difundir, para censurar o aplaudir, para comentar y discutir, cuanto afecte a la localidad, en relación a la política de los agobiados y oprimidos bajo la injusticia y la iniquidad, y esto y mucho más, a cuanto tienen derecho los ciudadanos que ha venido a libertar la República Española.

Un año difícil ha pasado en el régimen político; estamos en la segunda etapa, en el segundo año, en el año que girarán las aspas para echar con sus vientos, al pueblo, los beneficios de cuanto anhelamos.

En el segundo año, será cuando el pueblo sienta las realidades y ventajas del régimen republicano.

Los que desertan por esquirolas, suelen ser los caciques que quieren hundir las organizaciones obreras. Y de esos los hay en todas partes, como los hay en Béjar.

(Palabras de Pablo Iglesias, durante su estancia en Béjar, en 1902).

¡La República está implantada hace ya un año! Traída dulcemente por la voluntad de un pueblo que quiso darse así mismo el Gobierno que merece.

El gran estremecimiento que agita todo mi ser de viejo republicano, no me permite hoy por hoy, hacer otra cosa que rendir mi pluma trémula ante la imagen sagrada de la República, colocada ya en el altar de la Patria. ¡Paso a la República! ¡Viva la República!

Mucho escribí durante el año sobre la República, en días sucesivos tendré muchas cosas que escribir, para ensalzar nuestra República, para amarla, para defenderla, para consolidarla. Por el momento, me urge dejar consignadas estas breves consideraciones.

Es la primera, para rechazar con firmeza la opinión de los que dejándose dominar por el miedo, cuando no por la culpa, afirman que la situación de España es muy grave.

Nunca, desde la fecha infausta de la restauración borbónica, estuvo España ante un estado de cosas que represente mayor claridad, mayor serenidad ni mayor dignidad.

Mayor claridad, porque jamás la opinión pública se manifestó tan libre y espontáneamente como ahora, pronunciándose por aplastante mayoría a favor de la República.

Mayor dignidad, porque jamás como ahora se ha procedido con algo siquiera de decoro político, conteniéndose a la fuerza coactiva del Poder gobernante, ante la conciencia del país, levanta-

da en airado gesto para sacudir el latigazo de su repudiación, sobre la faz cadaverina de la Monarquía.

Es la segunda, para pedir más aún, para exigir a nuestros correligionarios, republicanos y socialistas, que sean todos defensores del orden. No confundamos la legítima alegría, con la esteril algarada, ni hagamos de nuestros vítores enardecidos una gritería sin eficacia. Es hora de meditar y construir.

Saludemos el aniversario de la República, pero mostrémonos dispuestos a fundamentarla sólidamente sobre el orden. Mantengámonos con toda energía. Sea cada republicano—hoy casi todos, mañana todos los españoles—un vigilante y valeroso guardián de la paz pública.

Estando el Poder en manos del pueblo soberano, nuestras legítimas autoridades, sabrán encauzar y llevar a feliz término este gigantesco movimiento popular que está sacando a España del pozo fandangoso en que la hundió la Monarquía.

Pensemos reflexivamente en que la República, renacida de manera gloriosa en la cuna dorada de la historia Patria, nos necesitará a todos para servirla como soldados suyos, dispuestos a todos los sacrificios.

FLORENTINO GARCIA.

En nombre de la religión no se puede calumniar.

(Fernando de los Ríos, en su discurso el día 11, en Calatayud).

CHINITAS

—¡Ahora es la mía!... Ya no existe ese endemoniado Cri-Cri, que no dejaba en paz, ni al sol ni a la sombra, ni de día, ni de noche, a mi «camarada» «el emperador». ¡Ahora se chinchará!... ahora rabiará, el majalandrín ese, que no componía más que loas, que olían a tocino rancio como todo lo demás de ese papelucho indecente, indecoroso, indecible, inde... ¡no sé cuántos iba a decir! de... REPUBLICA. ¡¡En cuántos termine me voy a bailar un zapateo al coro, por toda la gloria de mis feligreses, que va hacer época!! ¡Uy mi madre! Lo que vale este cuernecito tan bien perfilado que tengo aquí.

Esto decía entre movimientos lentos de cabeza y la mirada baja «el rinoceronte bicho» en una mañanita de marzo (día 19), cuando se hallaba en completo éxtasis de lucidez divina, repartiendo hojas tras hojas a las gillobobas que le admiran como un hermoso ejemplar del parque zoológico de la Iglesia del Salvador.

De pronto, pegó un bufido tan fiero, que toda la «parroquia» se le marchó, a sabiendas de que aquello era la consigna, de que podían retirarse a sus casas, alimentar el cuerpo primero y luego el alma.

Esas hojas decían lo siguiente:

«¿YO SOCIALISTA?»

«No me vuelvas a mi con imposiciones. Soy libre. Ya he sido socialista durante cuatro meses y tengo bastante para saber que el socialismo es una lucha criminal, un despotismo inaguantable, una injusticia por sistema, una impiedad.

«Oh, Socialismo ¡Cuántos crímenes se cometen en tu nombre! ¡A cuántos haces desgraciados!

«No tengo necesidad de recordarte las conversaciones violentas, incultas y blasfemas en nuestros centros obreros. Y por desgracia confieso que ya me iba yo también acostumbrando a ellas. Palabras groseras, continuos insultos a los burgueses, calumnias y horrores contra los curas y frailes sin ton ni son, sólo por ser curas y frailes ¿Te parece a ti eso racional y decoroso?

«Y ¿recuerdas qué periódicos eran los nuestros? ¿No recuerdas *La Lucha de Clases*, *El Ruido*, *Tierra*, *Libertad*, *El Radical*, *El Socialista*, *Solidaridad Obrera*, *El Mundo Obrero*, *Heraldo de Madrid*... con sus perpetuas y trilladas gracias insolentes, caricaturas de frailes y curas e injurias descorteses, en estilo de taberna?

«Y ¿recuerdas qué amigos encontramos en aquellas reuniones? Eso de tener que alternar en el mismo local con tantas mujeres sin vergüenza y hombres sin dignidad! no es para mí.

«¿Quieres que hablemos de nuestros jefes? Bajemos un poco la voz. ¿Sabes qué vidan llevan?... ¿Sabes qué historia tienen?...

«Mas ojalá fuesen sólo palabras! Pero ahí están las obras malditas del socialismo, y basta recordar las últimas huelgas de estos años.

«¿Por qué las hemos hecho muchas veces? Pues porque el amo había despedido a un obrero asociado que era un holgazán o un canalla, o porque había admitido a otro no asociado que era un buen industrial y un buen padre de familia. ¿Es que no tiene el amo libertad para admitir a sus obreros y despedirlos?

«Y ¿caso nuestras huelgas son muchas veces otra cosa que revoluciones sangrientas?

«Recuerda los asesinatos que se han cometido en nombre del socialismo! recuerda la semana sangrienta de Barcelona! recuerda tantos alborotos y motines regados de sangre! recuerda los vergonzosos asesinatos de Cullera! los incendios de conventos! los bailes con cadáveres! tantas fábricas paradas! tantos talleres y hornos deshechos! tantos trenes cortados! tantos almacenes y tiendas saqueadas! tantos hombres y señoras sin motivo alguno atropellados!

«Y luego ¿por qué el socialista ha de tener ese odio a la patria y a la religión católica? ¿Qué nos ha hecho la patria y la religión católica a los obreros sino beneficios? que nos ha dado su protección y cariño? Y lo primero que me exigen los socialistas es que no me arrieme a la iglesia, que no trate con curas, que no deje ni a mi mujer ni a mis hijos acercarse a la iglesia, que quite de mi casa el Cristo que me dió mi madre, el cuadro de la Virgen que trajo mi mujer, la imagen de San José ante la cual hemos rezado todas las noches... ¿Qué tiene que ver eso con el socialismo? ¿No puedo ser yo un buen obrero siendo un buen católico? Porque ellos no crean, ¿no he de creer yo?

«Con licencia eclesiástica».

Y así, mentira tras mentira, dice muchas más cosas.

Así hace la propaganda ese mentiroso propalador insulso y cruel *sacrimoche* espiritual que cumple con la santa Madre Iglesia, sembrando lo que no es paz y orden, sino dando aullidos como las fieras que salían en los circos de la

antigua Roma a comerse a los verdaderos cristianos.

No dudo que de seguir por ese camino de propaganda política en la casa del señor don «rinoceronte bicho», se encuentre acaso con algún farolazo de algún honrado socialista, porque no lo dude lo son, como son tan morales y tan buenas personas como el que más.

Eso no es cristiano, ni proceder noble, cuando el pueblo guarda otras consideraciones a la Iglesia.

Si los encargados de velar por ella, encienden la *llesca* de la discordia ¡mucho ojo! porque no lo consentiremos, pase lo que pase.

Los cazaremos para exterminarlos, como a las fieras peligrosas.

¡Jugar con fuego es peligroso! «El rinoceronte bicho» debe ser más *plácido* en esta hora... y en este sitio...

CRI-CRI.

CORRELIGIONARIO

Necesitamos su concurso.

Este periódico viene batallando sin tregua hace más de un año.

Realiza una labor que precisa la política republicana.

Divulga y explica sus actos.

Los defiende contra interesadas o erróneas críticas.

Refleja las tendencias de la verdad y de la justicia y ellas deben mantenerse con el esfuerzo de todos los correligionarios y simpatizantes. Búsquenos un suscriptor y un anunciante.

Ayúdenos en la tarea que hemos emprendido por la lucha democrática y así llevará usted a cabo una obra de efectiva colaboración.

Las próximas campañas

En días sucesivos, hablaremos de la Industria Textil, de la cuál, hace algún tiempo no se oye decir nada a nadie, en espera del resultado de aquella célebre ponencia, nombrada por la «Unión Textil» en el mes de julio del año pasado, para estudiar los problemas que acometer a la transformación industrial de este pueblo.

Ella, como fué público y notorio, quedó constituida por don Cipriano Rodríguez-Arias, don Francisco Gómez-Rodulfo, don Ernesto Izard y don Vicente Cid.

Su iniciador el culto industrial don Eduardo Díaz, supo comprender el problema de una manera clara y terminante, según declaraciones que publicamos en la interviú celebrada con él, en 20 de agosto pasado y que constan en nuestro número 21.

De entonces a hoy, creemos que esa «ponencia de los cuatro» habrá hecho algo, porque mucho se prometió y mucho entusiasmo tenían.

Por desgracia o por lo que sea, el tiempo va pasando y el pueblo no ve nada, no vislumbra nada, no sabe nada de eso.

Debe decirse lo que haya; algo que pueda tan siquiera traer un rayo de esperanza, o paz en el espíritu, porque a los obreros fabriles no se les puede tener así más tiempo. Algunos trabajan algo, otros nada desde hace muchísimos meses, muchísimos tiempos.

Ellos sufren y se contienen, porque son honrados, pero sus hogares están desechos, y sus mujeres y sus hijos sacrificados. De seguir así, nadie puede preveer lo que ocurra cualquier día, porque el sacrificio llega hasta un extremo determinado.

A los obreros constructores ya se les va resolviendo el problema; si algo existe de crisis, no hay que dudar por nadie, que en un plazo muy corto todos trabajarán, y hasta harán falta brazos, muchos brazos, que vendrán de

otras partes, pero los obreros fabriles no podrán ocuparse, no es ese su oficio, le faltan condiciones, le faltan hábitos y costumbres; él irá de buena voluntad a pedir trabajo, ¡pero no le admiten! no pueden quererle, porque él huele a tina y a otras cosas de la fábrica, que no pegan a otros oficios, por eso necesita su fábrica, y Béjar su sombra para vivir de ella, porque ella es la base primordial de la vida de este pueblo.

Quien no sienta la verdad, que no hable en cambio de religión.

Respeto para todos; pero ante todo y sobre todo, para la conciencia, donde florece, como la mejor flor, la verdad.

(Del discurso de Fernando de los Ríos, el día 11, en Calatayud).

Nuestra Coral Obrera

Hace próximamente un mes, que esta simpática agrupación, empezó a ver una luz de realidad, gracias a las buenas iniciativas de nuestro dignísimo alcalde don Manuel F. Crespo, que tanto interés puso porque esto fuera un hecho, dado el valor que tienen estas clases de organizaciones.

Don Adrián Martín, culto y competente director de la Banda Municipal de Béjar, se encargó desde un principio de la dirección desinteresadamente, dando con esto un ejemplo de bejaranismo y de amor al vivo arte de la música. Don Adrián Martín, empieza por dividir los grupos que ha de componer las voces necesarias de este Orfeón Obrero, y noche tras noche, se vienen celebrando los ensayos.

Es imaginable para el público bejarano calcular la labor que está desarrollando, en un trabajo que no todos tendrían tanta paciencia para sacar el provecho a que se aspira. Y así como también su hijo, el gran artista, que desde un principio se encargó de la dirección del piano, también desinteresadamente.

Piensen en un día no muy lejano, aunque dado el tiempo que necesita este arte, poder demostrar públicamente el gran valor que ha de tener la Coral Obrera Bejarana.

Es digno igualmente de dedicar un saludo a las gentiles señoritas, que en número considerable componen esta institución; son hijas del trabajo, que apartándose de otras diversiones entran en la Casa del Pueblo, a recibir lo mucho que en ella se aprende.

A recibir la cultura que toda mujer amante de su patria, su pueblo, debe tener, a recibir no solo la capacitación social y ciudadana, sino a modelar su espíritu y su sentimiento. Bien jóvenes bejaranas ¡con vuestra belleza, dáis un aire más de realce a esta hermosa Coral!

Vaya pues mi enhorabuena a los jóvenes que forman parte de esta alegre agrupación, y que siempre los guíe el impulso que hasta la fecha, ya que muchos desean la no realización de este hermoso cuadro.

Gracias a cuantas personas hayan contribuido a la formación de esta clase de cultura entre los obreros y especialmente al Comité Directivo de la Casa del Pueblo y a la nueva dirección al frente de la Coral Obrera Bejarana.

Adelante, orfeonistas de ambos sexos; a demostrar públicamente que nosotros somos también hijos amantes de la cultura y el arte.

AGAPITO JIMENEZ.

SE VENDE un piso principal en la calle del Solano, núm 3.

Para tratar, con su dueña en la misma, Amalia Nieto.

AUTORES NOVELES

SEMBLANZA

Ramito de rosas en flor
Opal transparente,
Migueita de frágil candor,
Armoniosa, juncal, diligente;
Niña precoz, en pos de amor
Armiño en prez, de talle turgente.

Magnífico vergel armonioso,
Audaz y presta en el decir;
Romántica y de andar candencioso
Tratada es un constante reír,
Irradia un mirar sentencioso,
Nacida en lejano país.

IRIDIO.

Los Previsores del Porvenir

DESDE EL DIA 20 DEL ACTUAL, SE SATISFACEN LOS CUPONES NÚMEROS 9 Y 10 DE LAS ACCIONES DEL BANCO POPULAR DE LOS PREVISORES DEL PORVENIR, POR EL REPRESENTANTE DE LA SECCION :

JOSE GIL HERNANDEZ

La velada de la Unión Musical

El sábado, día 9, se celebró por la noche, en el Teatro Cervantes, una gran velada artístico-musical, que estuvo a cargo de la Rondalla Unión Musical.

Comenzó la fiesta con un programa de escogidas piezas musicales, las cuales fueron aplaudidas, entre ellas *Mi viejo amor* (canción mexicana), siendo cantada a dos voces por varios unionistas y bellas señoritas del cuadro artístico, destacándose entre ellos, el joven Damián Vázquez, como un excelente barítono, el que demostró las grandes condiciones artísticas que reunía, las que no hubo de lucir como es debido, ya que lo que observamos, fué que otros elementos del grupo musical, desearon lucir más su bandurria, ¡fué una lástima! esas bandurrias primeras, lo estropearon todo y a todos los demás elementos, ¡pobre Damián!

Te veíamos saltar por la *borda*, ya que por superar y quedar bien con el público, subías y subías más el tono, pero esa *bandurrita*, que arreciaba cada vez más fuerte, os desconcertó a todos jera lógico!

Pasó lo que al del cuento aquél... que con zapatos nuevos no sabía andar, ¡haber si va a pasar lo propio con las bandurrias! de forma, que cuidado y a ser más *casto*, que luego pagan los morenos por los *rubios*.

A las lejanas notas de un tango, el joven Bernabé Rodríguez, nos deleitó agradablemente, recitando la apología del mismo, en el que puso todo el sentimiento y emoción del alma.

Después de otros números musicales, se puso en escena ¡Viva Alcorcón, que es mi pueblo! en la que todas las actrices y actores estuvieron muy bien, sobresaliendo Hilario Hernández, que estuvo hecho *un propio tío* de pueblo y Lolilla Campo, un verdadero *fetén casen*, por lo simpática y genial que estuvo en todo, igualmente Adriana López y demás señoritas.

Un conjunto muy bien en toda la fiesta, y un lleno grande; el público quedó satisfecho y una vez concluido, se fué por donde había venido...

La república no es lo que dicen y hacen sus adversarios.

Acto de propaganda

Conforme se hallaba anunciado, el domingo día 10, se celebró en Salamanca el mitin organizado por la Agrupación republicana-conservadora.

De Béjar salieron algunos *cartagineses* para la capital, pero se quedaron igual que habían ido, porque no los dejaron pasar, ya que no llevaban corbata puesta, ni calcetines fúnebres para el solemne acto que se iba a celebrar.

Contribuyó igualmente a la poca difusión del acto, la gran instalación de altavoces *electro-casualidad*, que creó no *chiflaron*.

Para colmo de la desgracia, en nuestros *viajantes*, recibieron una hoja a la puerta de entrada a los toriles, que decía así: (la cual fué profusamente repartida dentro y fuera del acto)

¿Maura? ¡No!

(De un artículo de *Defensa*)

«¡Salmantinos! ¡Católicos! ¿Maura? ¡No! ¡Mil veces no! El saltimbanqui de la República, el embaucador presunto de las mal llamadas derechas, el de la quema «inexplicable» e «inexplicada» de los conventos, el de las amenazas de «brutal represalia» a los católicos del Norte, el amargado de la Monarquía, el que paseó—deportándolo después—por España y esposado, al santo cardenal Segura, recio símbolo del catolicismo hispano... ese, ese ¡No! y ¡mil veces no!

Antes, fijáos bien en lo que os decimos, antes Azaña, Albornoz, Fernando de los Ríos, Diocleciano, la segunda estampa de Nerón; antes los perseguidores descubiertos sin careta, sin explicaciones de ninguna clase; pero Maura, el que como Pilatos se lava las manos y nunca las enseña limpias ¡ni las enseñará! ¡ese no, mil veces no!

¡Fuera farsantes, fuera los consentidores del atropello, fuera los cobardes, fuera los traidores!

A oír a Maura irán:

Los *socialistas*, para abuchearle; los *sindicalistas*, para ficharle; los *comunistas*, para lincharle; los *republicanos*, de la negra derecha, para corearle.

Los *católicos borregos*, panfistas salvadores, para hacerle el caldo gordo, para levantarle una plataforma en la ciudad de los 36 conventos, que si no ardueron el 11 de mayo, fué porque el Poncio, que estaba a las órdenes de Maura, no lo deseara. ¿Maura? ¡No! ¡Nunca, nunca!

Las cenizas de su buen padre se estremecen al pensar que este es hijo suyo...

Sus manos huelen a sangre para los socialistas y sindicalistas; sus manos huelen a vilipendio, sangre y fuego para los católicos.

El chulo del orden público se captó para siempre el odio de las derechas y de las izquierdas. Se quedó sólo.

La Sociedad hace justicia sobre este traidor a sus ideas y a sus creencias.

Ahora viene en busca de borregos, que Salamanca se los dará en abundancia, ya que en esta tierra abundan los ganaderos ricos, que por salvar sus dueros y sus reses, son capaces de vender al General hasta los Cristos que llevan al pecho sus mujeres e hijas, y para los que no tiene importancia ahora, presenciar la vergonzosa cortada que el chulo de la quema de los conventos, dará este domingo en la Plaza de Toros ¡Salmantinos! ¿Maura? ¡No!

Ya ves, lector, como anda «la cosa» entre «cartagineses» y «romanos». ¿Qué dirían nuestros *viajantes* de la Agrupación Política Bejarana, que fueron a estrechar la mano del señor Maura y no pudieron ver ni las de los ter-

neros que mataron en la plaza de Abastos?

A Béjar volvieron esos feligreses, traían estas consabidas hojas, las enseñaron, las leyeron todos, celebraron concilio, y se alegraron de que los «comisionados» trajeran esa novedad.

Estuvieron a punto de haber ingresado en el partido del señor Maura, pero con esas cosas de la hoja ¡cualquiera! y más habiendo tirado contra los católicos ese político.

¡Mira que dicen cosas esos embusteros, farsantes, hipócritas!

La Agrupación Política Bejarana, tenía que hacer causa común con ese cavernícola de la derecha que escribió la hoja, llena de mentiras y de improperios, contra uno que se jugó también todo por la República.

¡Pero está visto! el clericalismo, es el autor de esta maniobra, y la Agrupación Política Bejarana, tiene matiz de eso.

¿Por qué no se definen?
¿No tiene explicación una Agrupación que no se la conocen sus fines políticos claramente!

Pa mí que hay... nieve ¡y ya hablabamos!

El FISCÓN DEL PUEBLO.

Mujeres: ¡La República os hizo iguales a los hombres! Ninguna podéis dudar de que se trata de un régimen redentor.

(De la conferencia de Basilio Álvarez, en la Unión Republicana Feminista, el día 1.º de abril).

En la Diputación Provincial

Una proposición importante del diputado don Valentín Garrido, acerca de la crisis en la industria textil de Béjar

Ya hemos dicho en un editorial que el problema de la industria textil requiere una urgente solución.

Un buen bejarano ha hecho una proposición importante a la Comisión Gestora de nuestra Diputación, en la sesión celebrada el día 18 y de la que reseñamos la parte que nos afecta.

Fué aceptada por unanimidad y con entusiasmo, a cuyo efecto se formó una comisión integrada por los diputados señores Ruipérez, Garrido y el Presidente, para llevar a cabo las gestiones que se consideren pertinentes acerca del Ministro de la Guerra.

Muy bien nos parece cuanto haga la Diputación ya que a no dudar, algo harán por problema tan importante.

Los hombres de valía que se hallan en ella, pueden hacer mucho y bien, o por lo menos marcar la pauta; si los fabricantes son como es debido y van a su lado, estará todo seguramente conseguido.

Aquí exponemos mencionada ponencia:

«El Estatuto provincial autoriza a las Diputaciones para intervenir en todos aquellos asuntos morales y materiales que afecten a la provincia y estando pendiente de intervenir cerca del Gobierno de la República una comisión nombrada por la Asamblea que se celebró días pasados en esta capital a propuesta del señor gobernador civil, para remediar el paro obrero que se deja sentir, entiende que el problema de ese mismo paro muy agudizado y de largo tiempo que se siente en Béjar, tiene, como ya he dicho en otras ocasiones, unas características especiales y como tal hay que tratarle, pues ni con construcción de pantanos, casas baratas, obras de abastecimiento de agua, ni líneas de ferrocarriles, se soluciona ni en una pequeña parte, pues allí co-

Baile de la Coral

Con inusitada animación por parte del elemento juvenil, tuvo lugar en el salón del acreditado café de la Casa del Pueblo, el anunciado baile que en honor de las señoritas que componen la Coral Obrera Bejarana, organizó don Manuel F. Crespo, baile que fué costeado de su PECULIO PARTICULAR (no por el Ayuntamiento, como se ha dicho por *Béjar en Madrid*).

El salón se hallaba profusamente adornado con guirnaldas, llamando la atención de la numerosa concurrencia que asistió al baile.

La honraron con su presencia el señor alcalde como organizador del mismo, el diputado gestor por el Distrito, señor Garrido, la Junta Directiva de la Coral, con su director don Adrián Martín, los concejales señores Natal, Ortiz y Cascón, nuestro compañero, Jiménez Calavia, director de REPUBLICA, y otros significados elementos.

La parte musical estuvo a cargo del entusiasta y competente director de la A. M. B. Valentín Sánchez, quien hubo de repetir todos los bailables por los constantes aplausos de que era objeto por la distinguida concurrencia, ya que el repertorio de que dispone es extensísimo y sobre todo modernísimo; terminándose a las dos de la madrugada.

NITSUGA.

Lea V. el próximo número de REPUBLICA

NOTA DE LA ALCALDIA

Conocidos son los esfuerzos que el Ayuntamiento ha dedicado a normalizar la vida económica de la ciudad, extinguiendo la crisis de trabajo. El paro de los peones y obreros de construcción está casi terminado con las obras que se están realizando y alguna otra que confía poner en ejecución muy pronto. Quedan los obreros de la industria textil—fundamento natural de la vida de Béjar—amenazados de un paro más intenso aun que el actual. Para resolver este problema, inicia ahora nuevamente unas gestiones de gran importancia.

En la semana pasada se celebró en Salamanca una Asamblea para estudiar medidas que resuelvan el paro en la provincia. El alcalde hizo valer en ella las necesidades de la ciudad logrando que se recogieran especialmente para ser presentadas al Gobierno como una aspiración de toda la provincia. Estas son: construcción del pantano de Navamunio y de más urgencia aún, que el uniforme del soldado sea de lana en vez de algodón.

Al mismo tiempo el diputado provincial señor Garrido, presentó en la Diputación una afortunada proposición en este sentido que fué aceptada cordialmente por esta entidad.

A principios de la semana próxima una Comisión formada por el gobernador, presidente de la Diputación, diputados a cortes, etc., etc. y en la cual van los señores Crespo, Garrido y Cascón, se trasladará a Madrid a realizar, entre otras, las gestiones que tanto nos interesan.

Lograr que el uniforme del soldado sea de tejido de lana es muy difícil. No es conveniente hacerse ilusiones. Pero como por otra parte es posible conseguirlo, esta Alcaldía hace público el comienzo de las gestiones y la decisión del Ayuntamiento de trabajar enérgica y tenazmente para corregir la crisis de la industria textil.

Béjar, 21 de abril de 1932.

¡FORASTEROS!!

¡Cuidado con los "vivos"!

El timo del sobre ha llegado a Béjar. Lo que le ha ocurrido el jueves pasado, a una "ignorante" mujer de pueblo

El día venía hermoso, eran las cuatro de la madrugada y la gente se dijo: —¡A madrugar! hoy que es mercado, iremos a Béjar a comprar un *guarripillo* y algunos *avtos* más *pa* casa. —Llevaremos madre, unas patatillas *pa* venderlas *aluego* también...

Este era el diálogo que sostenían madre e hijo. Prepararon las *bestias* y ya al fin echaron a andar camino de Béjar.

Llegaron ambos muy tempranico a ésta, la madre se separó del hijo y marchó sola a vender las patatas, calle Mayor adelante, hasta llegar a la Plaza. Vuelta tras vuelta, ambuleaba su mercancía. El hijo se marchó a ver el mercado y a otras cosas.

La mañana avanzaba; la madre vendió todo; 11 pesetas fué el producto de su venta *patateril*. Se fué a la posada a *soltar* la burra y marchó a hacer algunas compras a los comercios.

Encontró al hijo y cambiaron impresiones de los precios que tenían los *guarrapos* en el mercado. ¡No *hacia*! Cada uno marchó otra vez por su lado y esa fué la perdición de la mujer del pueblo, que allí era *vivaracha* y aquí quiso serlo más.

Calle de la Libertad iba, cuando se le acerca un hombre y la dice:

—Me hace el favor, buena mujer de decirme donde venderán patatas por aquí, que necesito algunas.

—Venga usted *pa* *aca*, buen hombre, *mesmamente* voy yo a *dronde* *adra* *toas* las que *osté* quiera

Y echaron a andar, cuando a la entrada de la calle del Laurel, vieron en el suelo un pequeño bulto, que ella dió

un puntapié y no le dió importancia, no quiso agacharse a cogerle, él si lo hizo y vió era un pequeño pañuelo *atao* con algo dentro; lo desenvolvió y tenía una cartera, una cartera *atitorra* de billetes de Banco. El hombre se la guardó, pero ella no pudo por menos y le dió muy bajito:

—O me da usted parte, o lo digo.

—Pero buena mujer—le dice en tono serio y confidente—usted no quiso agacharse y el que se lo encuentra para él es. Si usted la hubiera cogido ¿qué habría hecho? pues igual que yo, guardársela y aquí no ha pasado nada.

—¡Cal hombre, la hubiéramos reparado, que también yo soy de ley y tengo tan buenos sentimientos o más que *osté*, aunque me ve *asin*, pero *osté* no me conoce...

Y así fueron durante el camino hasta llegar a la puerta de la posada del Ceceo y la mujer entre súplicas y medio lloriqueos que ellos solo entendían.

A la misma puerta va él y la dice:

—¡Bueno para que vea usted que soy un hombre bueno y de corazón, lo repartiremos. Me conmueve todo cuanto me ha relatado. Pero es preciso no nos vea nadie! ¿de dónde es usted? la dice:

—Pos de Medinilla.

—Bueno, pues yo me voy a hacer unos recaos y usted me espera por la carretera, antes de llegar al Bosque; como dentro de media hora ¿eh? ¡tenga usted!—y la da muy ocultamente el paquete—guárdelo bien, que no lo huele la nadie.

Todo esto se lo dijo con un secreto tan grande que nadie pudo sospechar nada. Echa a andar, cuando de pronto se vuelve y la dice:

—El caso es que yo necesitaba algún dinero ahora.

—¡Hombre no se apure! lo que usted quiera; eso se lo puedo yo dar, aunque sea delante de todo el mundo y nadie puede *icir* nada, ni sospechar tan siquiera.

Y entraron dentro de la posada, y la mujer vació su faltriquera sobre la tapa del arca, donde el posadero guarda la cebada y contó lo que tenía en calderilla producto sobrante de la venta de patatas.

—¡Ahí tienes!

—¡No! No tengo bastante.

—Bueno, hijo de mi alma, ¡toma! y le largó todo lo que tenía suyo, 15 duros en billetes que traía para la compra de los *guarrapos*.

El «pájaro» se marchó a hacer sus *encargos*, para hacer con que salir a reunirse con ella a las afueras y repartir tranquilamente el «hallazgo».

La mujer se hallaba impaciente a que llegara su verdadero hijo, para marcharse cuanto antes al pueblo, haber si se la *diñaba* al otro.

Su hijo llegó al fin y la vió con las manos apretujadas al pecho y extrañado la dijo:

—Qué la pasa madre, la duele algo.

—No hijo, ven, mira... escucha—le decía muy bajito—no digas nada, aquí tengo una fortuna—aquí tengo la salvación nuestra... aquí tengo lo que nos hará los *amos* en el pueblo, tendremos casas, fincas, ganados, seremos ricos, muy ricos.

—Pero no diga *osté tonteras* madre.

—¡Mira ven!... Le decía la pobre mujer que no podía resistir más a la alegría de lo que *vió*. Y le llevó a la cuadra y en un rinconcito sacó la cartera, se la enseñó allí y quiso abrirla —aunque tan solo fuera unos momentos, para que su hijo viese la *gran fortuna*, *asin* de *respagilón*—cuando de pronto ¡¡oh sorpresa!! eran recortes de periódicos lo que contenía.

Aquí terminó el *sainete*, la pobre mujer creyó haber encontrado la piedra filosofal y encontró los sinsabores del cuento de la lechera.

Fueron a contar sus cuitas, madre e hijo al cuartel de la guardia civil, pero «el pájaro» había volado.

CASAS QUE RECOMENDAMOS

CLEMENTE GONZALEZ

PARDIÑAS, NUM. 2

facilita a V. las últimas novedades
en calzado de lujo y económicos

MUY PROXIMO, GRANDES SORPRESAS EN ESTE ARTICULO

PARDIÑAS, NUM. 2

FRANCISCO NUÑEZ

Materiales de Construcción-Transportes

Teléfono núm. 3-Béjar (Salamanca)

HERMANOS GONZÁLEZ

Almacenes de Vinos
BODEGAS DE ELABORACION
EN

Miranda del Castañar

Hotel Restaurant ESPAÑA

Sucesor de Venancio Rodríguez
RECIÉN REFORMADO
Pensión para estudiantes
y estables: 6'50 pesetas

JUAN IGLESIAS GARCIA

Se complace en ofrecer a
su numerosa clientela las
últimas novedades para
la presente temporada.

Calle Mayor de Reinoso, 25
Frente a "La Innovación"
= BEJAR =

Manuel González

AUTOMOVILES DE ALQUILER
SERVICIOS RAPIDOS
Teléfonos: Casa, núm. 114.
Garage, núm. 139.
DOMICILIO:
PARRILLAS, NÚM. 25

La Flor Suiza

FABRICA DE CARAMELOS,
BOMBONES, TURRONES
Y MAZAPANES.
ESPECIALIDAD EN PASTI-
LLAS DE CAFE Y LECHE
Y CARAMELOS DE COCO.
Casa CELA - Béjar
(Salamanca)

Ferretería de Arias

La más antigua de la comarca
HIERROS, MUEBLES, CAMAS,
LOZA Y CRISTAL
Multitud de artículos
Sucursal junto a la Puerta de Avila
PRECIOS MUY BARATOS

PROVINCIA

Sr. D.